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随着智能手机普及，移动互联网这两年成为企业转型

的关键词。如何在移动互联时代重新定位企业价值？这成

为企业家们的“心病”。

今年以来，移动互联网的热点是 O2O，就是从线上

到 线 下 (Online To Offline)。“ 红 包 大 战 ”、“ 全 民 打

车”，互联网公司用实际行动让人们真切感受到 O2O 的威

力。因此，也有人把 2014年称为“移动支付元年”。

而 O2O 竞争的核心焦点，毋庸置疑就是移动支付。

所有线上的手机应用，如果不能在线下找到变现出口，落

地难度就比较大。

有人说世界上有两件事最难：一是把自己的思想装进

别人的脑袋里；二是把别人的钱装进自己的口袋里。于前

者，“互联网思维”已经横扫世界；于后者，大概靠的就

是“钱包的革命”。手机钱包一旦流行，移动支付变成日

常消费习惯，O2O 的“闭环”就打通了。

从创新角度看，互联网企业一切以“快”为核心。可

是在金融支付领域，恰恰要以“稳”为核心。我们认为，

用户对手机钱包，更在乎安全问题。安全与便捷，安全是

前提。

移动支付行业与传统支付行业一样，对安全性要求非

常高，甚至要大于创新。在金融行业，“跟钱紧密相关的

要严谨不能出事儿”。

也就是说，用手机代替传统的银行卡和现金，用于支

付，必须达到金融级别的安全认证，纳入金融行业通用的

监管条例。这些是基本功课，也是互联网金融可持续发展

的基础。

两年来，梅泰诺借助 NFC 技术进入移动支付行业。

主要目标是两个字，“便”和“利”。一方面，实现“多卡

合一、一卡多用”，用户只需一部手机以及可穿戴设备，

就能替代日常生活中的多种证卡；另一方面，用户可以通

过我们的应用，享受多种优惠折扣服务，为日常生活带来

实惠。简单说，就是“少排队、多省钱”。

长期来看，基于 NFC 应用，用户能得到就餐、休闲

购物、公共交通，到考勤、签到、会员识别等 360 度的生

活服务。

实际工作中我们发现，移动互联网从 WEB 端走到手

机端，从虚拟的线上回归到真实的线下，就是回到了商户

与用户的真实生活场景中来，要在线下实现人与人、人与

物、物与物的互联互通。这一轮大创新和大转型，核心是

整个人的生活和服务都在卷入信息化浪潮。而老百姓的生

活是多彩多样的，中国市场的区域差异化极大，移动互联

网提供的应用和服务，必然也是多样的、个性化的、本地

化的。

移动支付行业新兴技术很多，NFC、HCE、二维

码、声波、指纹识别等等，单谈技术不存在好坏之分，它

们都有各自擅长的场景和应用。但任何技术的应用场景都

要照顾“两端”，商户和用户 （简称 B 端和 C 端）。

在 C 端，我们帮助运营商整合和推广一些落地业务。

比如，开发基于优惠券、电影票业务的线下 NFC 兑换识

别业务，打造“智慧商圈”；帮助一些社区实现“多卡合

一”的智能化改造，筹建“智慧社区”；参与校园一卡通

等“智慧校园”项目等等。在 B 端，我们协助银联、银行

等金融机构，一同调研和探索基于 NFC 的线下场景应

用，改造传统 POS机，布设新型智能 POS机。

做这些业务，必须深入到校园、社区和商圈等一个个

具体的应用场景中去，调动庞大的“地推”团队，到现场

发现问题和解决问题。某种意义上说，这更像是个传统行

业。移动互联网的创新，必须要有农民种地的吃苦意识和

实际精神，必须要精耕细作，才能真正抓到用户需求，为

用户提供超预期的体验。

进一步说，O2O 的核心是线下的市场，被称之为一

场真正的智能生活“土地革命”。这场革命有它自身的

规律，需要在“试错”中摸索，贪多求快、拔苗助长不

起作用，强拉硬拽去推广、简单化做用户教育工作不起

作用。

电商们在线上奋斗这么多年，在社会零售总额中占比

还不到 8%。而在线下，单看目前国内刷卡消费交易额，

每年就有 30 万亿元规模。未来基于手机的近场支付占到

五分之一或四分之一，都是可预期的。但是，这个行业产

业链漫长，利益攸关方众多，不能以合作共赢为出发点，

很难做成事。

当下这个行当最缺的，是真正能做“基础建设”的服

务供应商。说白了，移动支付行业的“房地产大腕儿”已

经很多了，缺少的是“建筑队”、“包工头儿”和“泥瓦

匠”。要有人去修路、搭桥、盖房子，有人去干苦活儿、

累活儿、脏活儿。其实，创新也只有深入到这些具体场景

中，在实际应用中才能被发现。

移动支付行业的爆发节点正在一步步到来，市场成熟

将是一个加速度过程。眼下我们看到的是一些零散的应用

场景出现，各地“星星之火”，但还没到“可以燎原”的

时刻。

改革的经验告诉

我们，先试点，再大

范围推行，这是中国

智慧。移动互联网的

参赛选手们，在冷静

和反思之后发力，才

能真正为广大用户提

供切实可靠的智慧生

活服务，才会迎来真

正的“黄金期”。

接种疫苗安全吗？这是每次疫苗
出现问题时人们最大的疑问。安志杰
提出，许多公众对疫苗产生的怀疑，是
因为不准确的宣传，误导了公众对疫苗
的认识。

接种疫苗和得病哪个风险更大？
答案很确定。以麻疹疫苗为例，其接种
的副反应出现概率很低，有些副反应的
出现率只有百万分之一。

疾病与疫苗，利弊相权取其轻。由
于接种了疫苗，人们远离了曾经威胁生
命健康的传染病。而接种率的下降会导
致疾病卷土重来，后果是疾病重新暴
发。法比奥·斯加诺告诫说，很多接种疫
苗的人不知道，那些看似遥远的疾病是

多么可怕，如果不接种疫苗，那些目前
已经看不到的疾病（如新生儿破伤风）
就会死灰复燃。儿童正是由于接种了疫
苗才避免患上这样的疾病，而公众因为
没有看到误以为没有这类的疾病了。他
强调说：“中国生产的疫苗是安全的。世
界卫生组织在几个月前已经对中国生
产的疫苗给予了安全评价，对中国生产
的疫苗安全性是有信心的。”

陶黎纳向公众充满信心地说，中国
疫苗的质量标准已经提高很多了。国
产疫苗在上市之前，和进口疫苗进行比
较，整体上一点都不差，有些效果安全
性更好。如乙脑减活疫苗比灭活疫苗
更好，只需要打 2 次，减少了不安全性，

而灭活疫苗需要打 4次。
全球疫苗免疫联盟（GAVI）负责人

斯黛芬诺·玛尔沃提先生在接受记者采
访时指出，GAVI 的使命是使发展中国
家更多的儿童获得疫苗，减少死亡。现
在全球疫苗市场比较集中，只有几个国
家可以生产，所以 GAVI 非常期望中国
生产的疫苗商能够发挥更大的作用，降
低疫苗的价格。

2013 年 10 月 9 日，世界卫生组织
正式宣布：第一支由中国企业生产的
疫苗产品通过了世界卫生组织预认
证，为高质量、低价格的中国疫苗打开
了走向世界的大门。此次通过预认证
的是由国药中生集团成都公司生产的
乙型脑炎减毒活疫苗，通过预认证后，
该疫苗将可以被全球疫苗免疫联盟采
购并配发给贫困国家的百万名儿童进
行接种，联合儿童基金会代表 GAVI 采
购疫苗。

据玛尔沃提介绍，GAVI 采购有六
个标准：质量、价格、供应、可持续供应
和创新。创新意味着预防其他传染性
疾病，如可抗疟疾、登革热等新的疫苗；
创新的第二个标准是在此基础上提高
质量，如易保存、耐热。中国现在出口
的疫苗还很少，如果中国疫苗进入世界
市场，可以促进疫苗市场的竞争，提高
疫苗市场的创新。

煤炭资源“北富南贫、西多东少”的
分布结构决定了我国“西煤东运、北煤南
运”的煤炭流通格局。据统计，我国煤炭
运输量已占全年货运总量的 40%左右，
但在煤炭物流环节中违规运营、偷煤换
煤等现象屡禁不止，保障运输安全、减少
贸易纠纷已成为煤炭企业亟须解决的问
题，而煤炭物流信息化被认为是破解上
述难题的“金钥匙”。

日前，由中国航天科工二院 706 所
承研的煤炭物流北斗车联网信息系统及
北斗车载终端于山西省晋中市某矿业集
团试点运行成功，代表目前国内首个应
用物联网北斗卫星技术的物流信息运营
平台已面世。

以物联网技术加强煤炭能源专业
化、信息化、集约化的现代物流体是大势
所趋。而将航天物联网技术带入能源保
护领域则是一次新的尝试。

煤炭物流北斗车联网信息系统的
亮点就是能够从运煤车辆注册、煤炭运
输物流计划管理、煤炭装运记录、在途
车辆监控与定位、煤炭物流路况、快速
检验通关及煤炭卸载等全过程提供实
时的信息与监管。据 706 所 RFID 事业
部研发人员介绍，煤炭物流北斗车联网
信息系统由车辆注册管理系统、物流计
划管理系统、煤炭装运管理系统、在途
监控管理系统、煤炭卸载管理系统等多
个分系统组成。各分系统通过综合服

务信息平台，与北斗车联网煤炭物流指
挥调度中心进行实时联动，以物联网、
北斗技术实现煤炭产量运量精确统计、
煤炭凭证电子化监管、煤炭车辆运行状
况实时监控以及煤炭车辆快速通关检
验，将有效提高煤炭物流领域的信息化
水平。

煤炭物流北斗车联网信息系统还有
许多创新之处。在能源防控方面，管理
人员可通过该系统监督、检查煤炭运输
量的变化，可有效保障货物运输过程的
安全，杜绝偷煤换煤现象，从而减少贸易
纠纷；在北斗技术方面，该系统能够依靠
北斗卫星技术实现导航与监控，可对运
煤车辆进行精准定位；在云服务方面，该

系统可通过当前先进的云计算模式同时
服务多家企业，用户还可通过租用的方
式使用系统，自己无需投入系统建设费
用；在数据分析方面，系统可通过数据的
实时采集和集中，实现数据精确分析与
统计，为政府部门和企业及时决策提供
准确的数据支撑。

目前，煤炭物流北斗车联网信息
系统及北斗车载终端已在山西省晋中
市某矿业集团试点稳定运行，达到了
预期效果。下一步，706 所将在总结试
点经验的基础上，在山西省七大煤炭
集团全面推广应用，并力求立足山西
辐射全国，加速我国煤炭物流信息化
建设的步伐。
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疫苗：不能失守的健康防线
本报记者 陈 颐

目前，我国有 6 万多疫苗工作者在
从事疫苗研发、生产和推广教育工作。
疫苗使更多的孩子免于受到疾病的威
胁，为孩子们构筑起一道坚固的健康防
线。

中国疾控中心安志杰主任展示了
一组数字：在麻疹疫苗诞生前，全国一
年最多有 940 万麻疹病毒病例，26 万儿
童因麻疹死亡。谁来救治这些孩子？
1965 年，我国开始使用麻疹疫苗，1978
年开始计划免疫，2007 年开始使用麻
疹联合疫苗，2004 年至 2010 年开始麻
疹强化免疫。因为有了麻疹疫苗，受麻
疹病毒侵害的人从一年 1000 万例降到
现在 200 万例，死亡率大大下降。“除了
疫苗谁还有这个力量！”

针对人们最为关心的乙肝疫苗问

题，人们不得不面对这样的问题：你愿
意和乙肝携带者共进晚餐吗？你愿意
和乙肝携带者交朋友吗？为何有人会
歧视乙肝患者？因为怕传染。据中国
疾控中心安志杰主任介绍，在我国目前
的成年人中，约十分之一的人是乙肝病
毒 携 带 者 。 根 据 2006 年 的 调 查 ，在
1992 年，我国儿童乙肝表面抗原携带
率是 9.7%，1995 年，我国开始实施基因
工程乙肝疫苗，2002 年全面免费接种，
2006 年下降到 0.6%，提前完成了世界
卫生组织提出的 2015 年消灭乙肝病毒
的目标。

“20 多年来，几千万儿童因接种乙
肝疫苗而获得保护。2013 年底，深圳
出现疑似‘乙肝疫苗致死’事件，我非常
担心有家长为此不给孩子接种乙肝疫

苗，使孩子成为增加感染乙肝病毒的风
险。”安志杰不无担忧地说。社会对待
疫苗副反应的看法需要理性客观，科学
解释是非常重要的，对副作用的夸大及
不客观对待反而对社会的危害性更大。

上海市疾控中心陶黎纳介绍说，
中国乙肝接种率是 95%,这个数字和
美国相当，美国也有接种了疫苗发生
死亡事件。但是，如果不打疫苗，会
有更多的婴幼儿死亡。乙肝是很严
重的病，如果新生儿得了病，10 人中
会有 9 人成为乙肝携带者。世界卫生
组织驻华办疾控负责人法比奥·斯加
诺提出，如果妈妈是乙肝患者，就被
视为医学紧急状况，孩子就面临着危
险，就必须尽快接种疫苗，给孩子进
行补救措施。

全球每年有 1.33 亿新生儿，其中
只有 2900 万获得了全套的免疫接种，
1.1 亿儿童接种了一些疫苗，1.04 亿儿
童因为没有得到全套免疫接种而面临患
病的风险。

我国每年实施 8 亿剂次的疫苗接
种，联合疫苗技术可以减少一半的接种
次数，并且使我们的孩子远离更多的疾
病。

如果所有孩子都接种了肺炎球菌和
嗜血杆菌流行性感冒疫苗，我国每年将
有 4.9万例死亡是可以避免的。

航天技术打通煤炭物流“智慧通道”
本报记者 李予阳 通讯员 马思宇

4月25日是“全国儿童预防接种日”，疫苗的安全性再次

引起公众的关注。此前，多地曝出疑似“疫苗致死”案例，引

起家长恐慌。尽管国家食品药品监督管理总局、国家卫生和

计划生育委员会经过调查联合通报：累计报告的17例疑似与

接种康泰公司产乙肝疫苗有关的死亡病例，均已明确或初步

判断与接种疫苗无关。然而，人们对各种疫苗的安全问题产

生的怀疑和抵触造成的后果是，10个省乙肝疫苗接种率下

降了30%。接种还是不接种？专家给出答案

不接种，后果很严重

移动支付更需

“基础建设”

□ 梅泰诺移动信息技术公司总经理 杜 兵

③

接种，低概率副反应

相 关 链 接

疫苗副反应造成的疫苗事件是很多
国家曾经面临的问题。一些国家也出现
过接种疫苗引发不良反应，导致疫苗接
种率下降的情况，而后果往往是疾病的
报复使人们付出了更大的代价。

1974 年，英国有报道称接种全细
胞百日咳疫苗后发生 36 例神经系统反
应，媒体报道导致接种工作中断，接种
率从 81%大幅下降到 31%，之后百日咳
疫情出现流行，发病率由接近 1／10 万
上升到 100／10 万至 200／10 万；日本
婴 儿 百 日 咳 疫 苗 接 种 率 从 1974 年 的
80%下降至 1976 年的 10%，1979 年百
日咳疫情流行，出现 1.3 万余病例、41
人死亡。

“旧”病复发

疫苗助“长”
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右图 国家食药监总局发布公告，深圳

康泰生物制品股份有限公司获颁新版 GMP

认证，这是国内三大乙肝疫苗生产企业中首

个获颁的新版 GMP 证书。 新华社发


